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communautés qui se réunissent régulièrement 

pour partager la vie et la foi. Les personnes 

ayant un handicap ont brillé plus fort que 

l'étoile qui a guidé les mages, et les bergers 

sont venus se joindre à la fête. Cette fête si au-

thentique s’est déroulée au milieu des rires et 

des chants, jusqu'à ce qu'un bruit vienne arrê-

ter cette fête. C'était le cri d'un nouveau-né. Le 

silence se fit alors et le cœur des personnes 

présentes a frémi. Tout Foi et Lumière est parti 

en pèlerinage vers l'endroit d'où provenait ce 

cri. Il n'y avait pas d'autre lumière que les pe-

tites bougies que chacun tenait à la main. Et là, 

dans une étable délabrée, se trouvait une mère 

qui venait d'accoucher et tenait son bébé em-

mailloté dans des langes. Sa mère le câlinait 

contre elle avec une infinie tendresse tandis 

que son père lui montrait son affection par ses 

regards et ses gestes. C'était une scène tou-

chante. Un bœuf et un âne étaient les compa-

gnons de ce moment inoubliable. 

Toutes les personnes de Foi et Lumière se te-

naient autour de cette famille avec adoration 

et respect. L'émotion était palpable. La maman 

a regardé les pèlerins en leur souriant avec 

complicité. Et la fête a continué jusqu'aux pre-

mières lueurs de l'aube. 

 Cet enfant, Jésus, était né. Dieu lui-même 

s'était fait chair parmi nous. Marie et Joseph se 

sont regardés et ont souri, et chaque commu-

nauté Foi et Lumière est repartie chez elle pour 

continuer à se réunir comme elle l’a toujours 

fait. 

 Cette scène, ce moment, est gravé dans la 

mémoire de ceux qui l'ont vécu et de ceux qui 

ont entendu cette histoire. Dieu veut être avec 

nous pour toujours. Il ne nous quitte pas. Il 

nous aime tellement qu'il se fait semblable à 

nous. Aujourd'hui, et chaque jour de notre vie. 

 Joyeux Noël à tous mes frères et sœurs de 

Foi et de Lumière dans le monde entier ! 

Editorial 
 

 

Là-bas à Bethleem 
et ici aussi 

 

 

O n nous a annoncé qu'un enfant très 

spécial allait naître bientôt, alors tous 

les membres de Foi et Lumière du 

monde entier se sont rendus à Bethléem, eh 

oui, à Bethléem ! Pour certains d'entre nous, 

c'était un peu loin, mais nous nous sommes 

lancés dans l’aventure et nous nous y sommes 

allés. Ce jour-là, ce petit village dans les col-

lines de Judée commençait à être très animé : 

des communautés Foi et Lumière arrivaient du 

monde entier pour accueillir l'enfant qui allait 

naître. 

 Le brun des montagnes et le gris du ciel 

contrastaient avec l'explosion de couleurs des 

bannières et des foulards de Foi et Lumière. Et 

sur toutes ces bannières, on voyait la barque 

au milieu de la mer avec les douze person-

nages. Bethléem s’est changée en une fête. On 

entendait des chants et de la musique dans 

tous les coins du village. C'était une merveil-

leuse symphonie, très rythmée et pleine de 

joie. Les anges qui se préparaient à chanter des 

hymnes célestes étaient abasourdis devant 

tant d'enthousiasme. Qui sont donc ces per-

sonnes de Foi et Lumière ? Certains anges ont 

mis de côté leurs trompettes et leurs cors et se 

sont joints aux danses amusantes de cette si 

grande famille. 

 Il y avait des pères et des mères, des fils et 

des filles, des amis. Tous formant des petites 

Raúl Izquierdo 
Coordinateur international 
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J 'étais si excitée de retrou-

ver mon amie Patricia à 

l'aéroport, pour partir en 

vacances à Consett, nos pre-

mières vacances après trois 

ans. 

 Ann Emmott a eu la gentil-

lesse de venir nous chercher à 

l'aéroport pour nous accom-

pagner au village. Nous 

sommes arrivées la veille du 

début du camp. 

 Le lendemain, j'étais si heu-

reuse d'être là et de voir la joie 

de tous ceux qui embrassaient 

à nouveau leurs amis avec 

cette joie spéciale qui caracté-

rise Foi et Lumière.  

 La semaine a commencé 

par un dîner. Plus tard, dans la 

salle de conférence, les diffé-

rentes communautés ont été 

accueillies par Ann, notre vice-

coordinatrice internationale, 

et une vidéo de Raúl a été dif-

fusée pour souhaiter à tous 

une merveilleuse semaine. 

 Et c'est ainsi que les célé-

brations du 50ème anniversaire 

ont commencé (même si 

c'était avec quelques années 

de retard). Après les chants, la 

prière du soir, le thé et les dis-

cussions, nous nous sommes 

installés pour la nuit. 

 Au cours de la semaine, 

nous avons entendu l'histoire 

de Loïc et Thaddée et com-

ment est né Foi et Lumière. 

April a préparé un magnifique 

gâteau d'anniversaire, et je 

dois dire qu'il était aussi bon 

qu'il était beau. 

  Nous avons eu de su-

perbes ateliers pendant la se-

Reportage en Grande Bretagne 

Enfin ! 

maine : musique, tricot, cro-

chet, artisanat, vernissage 

d'ongles, tatouage au henné 

et décoration de gâteaux 

(que nous avons tous pu 

goûter avec une tasse de thé 

plus tard). D'autres activités 

comprenaient des Olym-

piades Foi et Lumière, dont le 

tir à l'arc, le ping-pong et 

bien d'autres encore. Nous 

avons également participé à 

une chasse au trésor et à un 

jeu de bingo, ce qui était très 

amusant. 

 Nous avons passé une 

belle journée dans le pitto-

resque île de Lindisfarne avec 

une belle célébration avec le 

diacre Steve Donnan qui est 

maintenant l'aumônier pro-

vincial. À notre retour à Con-

sett, nous avons dîné, puis 

regardé le film "Mama Mia".  

Rebecca, la fille d'Ann, était 

chargée de réaliser un power 

point pour la semaine et a fait 

un travail fantastique. 

 Nous avons joué à  "Foi et 

Lumière a du talent" et je dois 

dire que l'on en a découvert 

de nombreux : des chanteurs, 

des danseurs, des magiciens, 

des comédiens... Nous avons 

eu droit à des chants fantas-

tiques avec Jeremy au piano.  

 Nous avons été bénis par le 

temps cette année et nous 

attendons avec impatience les 

vacances de l'année pro-

chaine, qui auront lieu en Ir-

lande, s'il plaît à Dieu. 

 

 

BERNIE NOONAN 
Coordinatrice provinciale 
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Reportage en France 

S ous un soleil quasi estival, 

les foules affluent ce ven-

dredi 28 octobre vers 

l’église Sainte-Bernadette, face 

à la grotte de Lourdes. Venues 

de leurs hôtels respectifs, ban-

nière au vent et foulard coloré 

au cou, les communautés fran-

çaises et belges de Foi et Lu-

mière rejoignent le lancement 

du pèlerinage des 50 ans de 

leur mouvement. Repoussé il y 

a un an pour cause de Covid, 

l’évènement rassemble en ce 

week-end précédent la Tous-

saint plus de 3.000 personnes, 

issues de 180 communautés, 

pour trois jours de célébra-

tions, fêtes, spectacles… Des 

retrouvailles exaltées qui dé-

tonnent dans le paysage un 

peu morne du catholicisme 

français. 

 

 Des laboratoires  

d'inclusion 

 Plus d’un demi-siècle 

après sa fondation suite au 

pèlerinage de Pâques 1971, 

qui marque un tournant dans 

l’accueil des pèlerins handi-

capés à Lourdes, le mouve-

ment démontre ainsi sa vitali-

té, malgré la double épreuve 

de ces dernières années : les 

révélations sur Jean Vanier, 

cofondateur avec Marie-

Hélène Mathieu et les confi-

nements successifs de 2020 

et 2021, qui ont particulière-

ment affecté un mouvement 

qui repose sur la rencontre et 

la convivialité, et vise à briser 

la solitude… Pour beaucoup 

de communautés, rester en 

lien a été un défi compliqué à 

relever. Mais à voir la joie de ce 

pèlerinage, l’enthousiasme est 

toujours au rendez-vous, 

comme une petite résurrection 

après des temps douloureux. 

 Communautés de ren-

contre entre des personnes 

porteuses d’un handicap men-

tal, leurs familles, et des "amis" 

non concernés qui souhaitent 

se faire proche, les groupes Foi 

et Lumière sont bien implantés 

dans de nombreux diocèses et 

paroisses. Malgré le vieillisse-

ment de certaines communau-

tés, le mouvement montre à 

Lourdes un visage jeune, avec 

Le message de Foi et Lumière  
à l’Église de France 

LE MOUVEMENT FOI ET LUMIÈRE A CÉLÉBRÉ SON CINQUANTIÈME ANNIVERSAIRE À LOURDES, TROIS JOURS 

AVANT L’ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE DES ÉVÊQUES DE FRANCE. POUR NOTRE CHRONIQUEUR CYRIL DOUILLET, LA 

PROXIMITÉ DE CES COMMUNAUTÉS QUI RASSEMBLENT DES PERSONNES HANDICAPÉES ET LEURS AMIS EST UN 

APPEL À SE RECENTRER SUR L’ESSENTIEL. 
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un certain nombre de familles 

avec enfants.  

 Si elles ont été fondées 

dans un contexte où il existait 

peu de propositions pour les 

personnes handicapées men-

tales, dans la société en géné-

ral et dans l’Église en particu-

lier, les communautés conser-

vent leur pertinence aujour-

d’hui où le sujet est beaucoup 

plus investi : elles proposent 

notamment un accompagne-

ment spirituel adapté, et sont 

comme des laboratoires 

d’inclusion pour les paroisses, 

avec un vrai savoir-faire en 

matière d’animation litur-

gique, de convivialité et de 

partage.  

  

 Se recentrer sur l'essentiel 

 C’est pourquoi on notera 

comme un clin d’œil de la Pro-

vidence que cet anniversaire 

de Foi et Lumière précède de 

trois jours l’assemblée plé-

nière des évêques dans le 

sanctuaire marial, alors que le 

scandale des abus continue 

d’ébranler l’institution ecclé-

siale… La proximité avec les 

plus fragiles ne pourrait-elle 

pas permettre à l’Église de se 

recentrer sur l’essentiel, et 

pourquoi pas, de renaître de 

ses cendres ? C’est en tout cas 

ce qu’a suggéré pendant le 

pèlerinage le diacre André 

Haurine, aumônier national du 

mouvement qui a interpellé 

les évêques présents : "L’Église 

a besoin de Foi et Lu-

mière ! Notre souhait c’est que 

chacun, tel qu’il est, constitue 

l’Église d’aujourd’hui et de 

demain." À bon entendeur… 

 

ALETEIA, 5 novembre 2022  
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Célébrons la rencontre 

 

Reportage au Canada 

D u 23 au 25 septembre 

2022, 39 membres de 

Foi Lumière, Canada-

Est, ont vécu une Rencontre 

Provinciale remplie d’amour et 

de luminosité, au sens propre 

et au sens figuré, sous le 

thème : "Célébrons la ren-

contre".  

 

 Je suis convaincue que la 

présence de sept "personnes-

cœurs" durant ce week-end a 

largement contribué au rayon-

nement de ce rendez-vous 

annuel… 

 

 Vendredi soir  

 Après l’accueil de Simone, 

Célyne et Laurent, deux 

grands sages de l’ex-

communauté "Les Artisans de 

Paix" ont récité une prière 

d’ouverture très spéciale. Par 

la suite, Euclide a parlé du 

souffle de l’Esprit-Saint qui l’a 

amené à créer un vitrail du 

nouveau logo Foi et Lumière, 

c’est un cadeau précieux pour 

Emilia et Andrew. Cette pre-

mière soirée s’est terminée par 

un jeu brise-glace très vivant 

animé par Valérie suivi d’une 

prière finale de Louise et Marie 

Claire ! Nous avions prévu de 

compléter la soirée avec un 

grand feu de camp mais, après 

de multiples et vaines tenta-

tives pour l’allumer, nous 

avons finalement décidé de 

lâcher-prise ; serait-ce un 

signe de l’Esprit-Saint? 

Samedi  

 Dans la matinée, l’Abbé 

Pierre Desroches nous a per-

mis de vivre une inspirante 

eucharistie et après l’assem-

blée générale annuelle, celui-

ci nous a offert une Parole 

afin de susciter une réflexion 

sur la vie de nos communau-

tés. Dans l’après-midi, Simone 

nous a remis un question-

naire à compléter ; par la 

suite, ce fut un travail en pe-

tits groupes et en plénière 

pour visualiser sur papier la 

réalité actuelle de nos com-

munautés. Avec beaucoup 

d'émotions, Euclide nous in-

forme que "Le Voilier de Qué-

bec" se joindra maintenant à 

"La Vigie de Québec" ; on ac-

cueille la transformation. Si-

mone lit une lettre très émou-

vante de Carole et Grégoire de 

la communauté "Les Parcelles 

de Lumière", qui se transforme 

aussi en ne poursuivant pas 

les rencontres ; la prière et les 

liens restent présents… 

 Durant la plénière, plu-

sieurs personnes ont assisté à 

l’atelier des artistes avec Yo-

lande et Juan ; nos ami(e)s ont 

créé des œuvres d’art desti-

nées à l’envoi du dimanche 

matin. 

 La soirée s’est terminée par 

une super fiesta orchestrée 

par Normand et les membres 

de "l’Étoile" qui nous ont offert 

un sketch hilarant sur la mis-

sion d’amour de l’agence de 
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rencontre cœur à cœur. En-

suite, nous avons chanté, dan-

sé et fait des jeux avant de par-

tager un bon goûter. Quel 

grand bonheur de célébrer Foi 

et Lumière en s’amusant 

comme des enfants… 

 

 Dimanche matin  

 Le dimanche a débuté par 

un mime de l'Évangile, un par-

tage en petits groupes et 

quelques mots sur le nouveau 

carnet de route. Ensuite, Syl-

vain et Sylvie nous ont offert 

un vibrant témoignage de leur 

vie et de leur cheminement 

spirituel. Les "personnes cœur" 

nous ont aussi partagé leur 

joie de la rencontre et nous les 

avons remerciés pour leur pré-

cieuse présence. 

 

 Les anniversaires du mois 

n’ont pas été oubliés et mon 

cher ami Normand m’a rendu 

un hommage humoristique 

mais très touchant pour sou-

ligner ma contribution à Foi 

et Lumière. 

 

 L'Envoi fut animé par les 

"personnes cœur" qui nous 

ont remis un petit pain con-

tenant un message significa-

tif nous étant destiné, avant 

de nous bénir… 

 

 Un merci spécial à nos 

hôtes de Val-de-Paix pour 

leur accueil convivial ainsi 

qu’à Mireille et Sylvain pour 

la belle animation musicale ! 

Rendons grâces pour tout ce 

que Foi et Lumière nous a 

donné et nous donne en-

core.  

 

 Laissons maintenant l'Es-

prit-Saint nous éclairer et 

nous guider pour la suite…  

 
 
 

SUZANNE BÉLISLE 
Secrétaire Provinciale Canada-Est 

Normand et Samantha 

Euclide, Paul et Régine 

Nathalie et Simone 

La province Canada Est 

compte 14 communautés 
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Reportage en Croatie 

 

 

C et automne ressemble 

à un nouveau départ. 

Nous reprenons nos 

réunions normales, désireux 

de renouveler et d'approfon-

dir notre amitié dans la famille 

de Foi et Lumière. 

 Lors de la réunion de 

l'équipe provinciale en mars, 

nous avions planifié des pèle-

rinages régionaux dans le but 

de reconnecter les commu-

nautés, de les encourager et 

de rendre grâce pour les cin-

quante ans de Foi et Lumière. 

 Deux communautés des 

régions slaves ont organisé un 

pèlerinage à Bistrince, à 

"Sainte Anne" en mai et à 

Međugorje, à "la Mère de 

Dieu" en juin. Les trois autres 

communautés ont commencé 

la nouvelle année par un pèle-

rinage d'automne. 

 En septembre, la région 

Vinkovci-Slavonic est partie en 

pèlerinage à la "Mère de la 

Bonne Espérance", à Šuma-

novci, et la région Slavonic- 

Podravina-Međimurje a fait un 

pèlerinage au sanctuaire du 

"Sang du Christ", à Ludbreg. La 

plus grande région de Zagreb, 

celle du bord de mer, a fait un 

pèlerinage le 1er octobre à la 

"Mère de Dieu", à Trsat avec 

une intention spéciale : re-

mercier Marie pour le don de 

Foi et Lumière et pour sa nais-

sance à Lourdes il y a cin-

quante ans. Les pèlerins ont 

porté cette action de grâce 

avec eux pendant tout le 

voyage en réfléchissant à ce 

dont ils étaient reconnais-

sants, à ce que la communau-

Des pèlerinages  
d'action de grâces 

té a apporté dans leur vie, à ce 

qui a changé en eux, à ce qui 

leur a été précieux, à la raison 

pour laquelle ils sont restés là, 

certains depuis près de 30 

ans... à ce qui peut contribuer 

à la croissance de leur commu-

nauté et à celle du mouve-

ment en Croatie pour l'avenir. 

 Dans le bus, ils ont écrit 

leurs remerciements, leurs 

prières et leurs souhaits sur 
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des cœurs en papier et les 

ont apportés dans un panier 

pendant la messe, comme 

un cadeau à Dieu. 

 La messe a été célébrée 

par le Père Stipo Kljajić, au-

mônier de la communauté 

"St Jeronimo" de Zagreb, 

dans le sanctuaire de la 

"Mère de Dieu". 

 L'Évangile de Luc 10, 17-

24 a été mimé par des 

membres de la communauté 

de "St Nicolas" de Krk (île 

dans le Nord de la mer Adria-

tique). Ils portaient une ban-

derole bleue sur laquelle 

étaient inscrits les noms des 

membres de la communau-

té, évoquant symbolique-

ment la joie de savoir nos 

noms inscrits dans les cieux. 

Le Père Stipo a dit dans son 

sermon combien il est diffi-

cile d'être joyeux quand 

nous sentons sur notre dos 

la pression des soucis in-

croyables et des difficultés 

de la vie que les parents et 

les personnes ayant un han-

dicap portent. Mais nous 

étions joyeux parce que nos 

noms sont écrits dans les 

cieux. Chacun de nous est 

important et est appelé à de-

venir saint. 

 Après la messe, nous 

avons fait le tour de l'autel en 

chantant, en offrant nos re-

merciements et nos prières à 

la Mère de Dieu. 

 Puis vint le repas dans le 

hall de Saint Jean-Paul II, où 

deux par deux, les commu-

nautés réunies à la même 

table en toute amitié ont par-

tagé ce qu'elles avaient ap-

porté. La communauté de 

Rijeka et la famille Vrlić, en 

tant qu'hôtes, ont généreu-

sement accueilli tous les pè-

lerins.  

 Après le repas, ce fut la 

présentation de chacune des 

douze communautés pré-

sentes : la communauté en 

probation de Marija Bistrica, 

quatre communautés de Za-

greb (Bethléem, Fireflies, 

Saint Léopold et Saint Jé-

rôme), une communauté de 

Rijeka (Saint Jérôme), Krka 

(Saint Nicolas), Zadar (Em-

manuel) et Sisak (Béthanie) 

et des représentants de trois 

communautés de la région 

Osijek-Slavonie (Joie, 

Flamme d'amour et Graine 

de moutarde d'Osijek).  

 Dans la prairie, devant 

l'autel en plein air, chaque 

communauté s'est présentée 

par des chants, des discours 

et des représentations, de 

manière vivante et joyeuse. 

La communauté de Zagreb a 

mis en scène la naissance du 

mouvement lui-même il y a 

50 ans à Lourdes. 

 La rencontre de Trsat s'est 

terminée par la visite de l'ar-

chevêque de Rijeka, Mgr 

Mate Uzinić et enfin par une 

prière tous ensemble dans 

l'église.  
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 A la fin, Mgr Mate Uzinić a 

exprimé combien il était ému 

par sa rencontre avec Foi et 

Lumière et a souligné l'impor-

tance de telles initiatives dans 

l'Église et la société. Il a égale-

ment fait référence à la vie de 

Sainte Thérèse de l'Enfant Jé-

sus, fêtée le 1er octobre qui, 

faible et malade, en lisant les 

épîtres de Saint Paul, a recon-

nu son rôle dans l'Eglise et a 

décidé que "au cœur de 

l'Eglise, elle serait l'amour". Il a 

dit que c'était exactement le 

rôle de notre mouvement 

dans l'Eglise d'aujourd'hui.  

 Cette journée a été si 

pleine, si riche et si fructueuse 

pour tous ! Le mérite en re-

vient à tous ceux qui sont ve-

nus, car chacun est en 

quelque sorte responsable de 

ses dons et de l'atmosphère 

de joie qui a illuminé de nom-

breux visages. Nous sommes 

particulièrement reconnais-

sants du fond du cœur à la 

coordinatrice de la région cô-

tière de Zagreb, Zrinka Zubić, 

qui a encouragé tout le 

monde à s'engager et à parti-

ciper. 

 Réconfortés par la foi, l'es-

pérance et l'amour, nous 

sommes retournés dans nos 

foyers. 
 

DIJANA STANIĆ 
Coordinatrice provinciale 

La province Croatie compte 33 communautés 
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Reportage au Portugal 

S ur le thème "Suivez-moi, 
et je vous ferai pêcheurs 
d’hommes" nous avons 

réfléchi à la mission et à la vo-

cation de Foi et Lumière. Nous 

avons échangé sur l'appel de 

Dieu qui, entre autres choses, 

a permis la naissance de Foi et 

Lumière et la croissance des 

communautés dans le monde 

entier. Nous avons vu que 

notre histoire est celle d'un 

bateau qui a traversé des tem-

pêtes et des orages mais qui a 

tenu bon. Un simple jeu avec 

un ballon nous a fait réfléchir 

sur le fait que nous avons tous 

besoin des autres et sur l'im-

portance du sourire et du re-

gard que nous échangeons. 

 La vice-coordinatrice inter-

nationale Helena Escribano 

qui accompagne les commu-

nautés portugaises et espa-

gnoles était présente en cette 

date importante pour notre 

province. De même, le coordi-

nateur international, Raul Iz-

quierdo, était présent par ap-

pel vidéo, partageant un mes-

sage spécial avec toutes les 

personnes présentes. 

 Tous les participants ont 

profité de divers moments, 

d'une séance de thérapie par 

le rire à des moments plus 

contemplatifs et spirituels 

comme la cérémonie du lave-

ment des pieds, la célébration 

du pardon et de la lumière. 

Nous avons également partici-

pé à la prière du chapelet dans 

la chapelle des apparitions et 

à l'Eucharistie dans la basi-

lique de la Très Sainte Trinité, 

présidée par l'archevêque 

Senra Coelho. 

 En outre, c'est avec une 

grande joie que la participa-

tion de Foi et Lumière aux 

Journées mondiales de la 

jeunesse au Portugal en 

2023 a été annoncée. 

 Le dernier jour, Foi et Lu-

mière a rempli les rues de 

Fatima de chants, de sourires 

et d'embrassades, annon-

çant notre bonne nouvelle 

aux passants dans un défilé 

de joie. 

 Ces jours de prière, de 

joie et de partage ont été 

vécus d'une manière unique 

et spéciale avec l'esprit de 

Foi et Lumière. 

 
LUIS VIEIRA 

Coordinateur provincial 

 

Prière, joie et partage 
LES 14, 15 ET 16 OCTOBRE, ENVIRON 280 MEMBRES DES COMMUNAUTÉS FOI ET LUMIÈRE DE TOUT LE POR-

TUGAL (PROVINCE LUZITANA), ET QUELQUES AMIS DES COMMUNAUTÉS ESPAGNOLES, SE SONT RÉUNIS POUR 

CÉLÉBRER LE 50EME ANNIVERSAIRE DE FOI ET LUMIÈRE LORS D'UN PÈLERINAGE AU SANCTUAIRE DE FÁTIMA. 

Défilé de joie dans les rues de Fatima 



13 

 

Reportage dans la province "Couleurs d'Asie" 

L orsque Jésus appelle les 

disciples et lorsque Jésus 

nous appelle, cela révèle 

qui nous sommes : nous 

sommes les élus de Dieu. Jésus 

nous choisit, sans poser de 

questions. Jésus nous choisit 

sans réserve, sans hésitation 

que nous ayons ou non les 

compétences, les dons ou les 

talents nécessaires. Et puis Jé-

sus promet qu'il nous fera pé-

cheurs d'hommes. Jésus ne 

nous enseignera pas, ne nous 

montrera pas, ne nous suggè-

rera pas. Il nous façonnera. 

 Maggie Rivera, la coordina-

trice provinciale a fait un rap-

port de son mandat 2019-

2022. Voici les points princi-

paux : 

  La pandémie a empêché les 

communautés de célébrer. 

Néanmoins, la capacité du 

groupe a été testée sur la fa-

çon d'avoir des engagements 

et de faire en sorte que les 

communautés continuent. 

Elles ont organisé des événe-

ments passionnants et signifi-

catifs en utilisant internet, les 

médias sociaux et d'autres pla-

teformes de communication. 

Les membres des communau-

tés ont été invitées à commu-

niquer constamment entre 

eux et à s'informer afin que la 

communauté vive et pour-

suive son chemin. Il a été éga-

lement suggéré d'organiser 

des célébrations en ligne. Il y 

a eu une séance "Brains-

torming" (en ligne) très ap-

préciée. Des communautés 

dans d'autres parties du 

monde nous ont rejoints et 

ont laissé leurs commen-

taires. Tous les participants 

et spectateurs ont acquis des 

connaissances ou des infor-

mations supplémentaires sur 

Foi et Lumière. Un pèleri-

nage en ligne a eu lieu et, en 

plus de prier tout en voya-

geant, les différentes his-

toires de Foi et Lumière dans 

ces pays ont été présentées. 

Une fête de Noël et une célé-

bration de fin d'année ont 

également eu lieu. C'était 

pour rendre grâce au Sei-

gneur car même dans cette 

situation, il y a toujours une 

raison de se réjouir. Chaque 

communauté a montré ses 

dons et prouesses de danse 

lors d'un défi TikTok et de 

nombreux autres événe-

ments. 

 Rose Cadapan, la tréso-

rière provinciale a fait un très 

bon rapport sur les finances 

de la province. Tout le 

monde semblait vraiment 

ravi parce que son rapport 

était clair, il n'y a  pas eu 

beaucoup de questions. Ce 

rapport a été approuvé im-

médiatement. 

  L'examen et le partage 

sur les besoins et les priorités 

de la province ont été ani-

més par Valerie Jaques (vice-

coordinatrice internationa-

le) : formation, finances, jeu-

nesse et recrutement. Elle a 

également présenté les 

membres de l'équipe de no-

mination provinciale en les 

remerciant d'avoir mené le 

processus de discernement 

Jésus nous façonnera 
L'ASSEMBLÉE PROVINCIALE 2022 DE LA PROVINCE "COULEURS D'ASIE", DIVERSE ET DYNAMIQUE, S'EST TENUE 

LE 1ER OCTOBRE DERNIER DANS UNE APPROCHE "HYBRIDE". TRENTE-HUIT PARTICIPANTS ONT ASSISTÉ À L'ÉVÉ-

NEMENT. SINGAPOUR, LA MALAISIE ET UNE COMMUNAUTÉ DE LA PARTIE SUD DES PHILIPPINES ONT PARTICIPÉ 

VIA ZOOM ET LE RESTE DES COMMUNAUTÉS DES PHILIPPINES S'EST RENDU À LA PAROISSE SAINT JAMES THE 

GREAT DANS LE VILLAGE D'AYALA ALABANG. CETTE ASSEMBLÉE AVAIT AUSSI POUR THÈME : "SUIVEZ-MOI ET 
JE VOUS FERAI PÉCHEURS D'HOMMES". 
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et d'élection des personnes 

compétentes et d'avoir choisi 

les bonnes personnes pour les 

rôles. 

  Après la pause thé, Valerie 

a présenté la liste des per-

sonnes disponibles pour le 

rôle de coordinateur provin-

cial. Elle a également présenté 

les personnes pour le rôle de 

vice-coordinateurs provin-

ciaux. Au lieu de la lecture de 

la brève description des nomi-

nés par un membre de 

l'équipe de nomination, Vale-

rie a suggéré de se présenter 

en deux minutes pour dire à 

tout le monde en quelques 

mots son nom, son rôle dans 

Foi et Lumière, un don qu'ils 

peuvent apporter à l'équipe 

provinciale et dans quel do-

maine cette personne aurait 

besoin de soutien. C'était une 

très bonne idée. 

 

 Le vote 

  Valerie a présenté les per-

sonnes ayant droit de vote. 

L'élection s'est faite par le biais 

de ""Google Forms" afin que 

tous les membres de l'équipe 

de nomination y aient accès. 

  Enthousiasmée et jubila-

toire, Valerie a annoncé l'élec-

tion de Cloyd Villegas des Phi-

lippines, comme nouveau 

coordinateur de la province 

"Couleurs d'Asie" après un seul 

tour. Tout le monde s'est ré-

joui et a chanté "Allé, allé, allé 

luuia" 

  Pour les vice-coordinateurs 

provinciaux Valérie a suggéré 

que tous les nominés soient 

impliqués dans la mission de 

créer des communautés dans 

leurs pays, au Pakistan et en 

Inde. Tout le monde a été 

d'accord et le vote unanime. 

  Valérie a présenté à 

l'assemblée la nouvelle 

équipe provinciale pour les 

années 2022 à 2026 avec 

beaucoup de joie et d'en-

thousiasme. 

 L'Assemblée provinciale 

s'est terminée par la célébra-

tion de l'Eucharistie présidée 

par l'aumônier provincial, le 

Père Rolando Augustin, avec 

un au revoir et une bénédic-

tion finale. 

 Nous avons été choisis 

pour suivre Jésus. Choisis 

pour être ceux en qui Dieu 

agit et à travers qui il agit. 

Comment et quand cela va-t

-il se faire ? Cela dépend de 

Lui. Cela fait partie de la pro-

messe. Jésus fera le travail, 

nous sommes ceux qui sont 

simplement façonnés. 

 Être appelé par Jésus signi-

fie que nous sautons dans le 

bateau et que cela ne semble 

pas fou. Parce qu'être choisi 

par Dieu signifie que nous 

sommes changés et transfor-

més. Dieu fait de nous des 

disciples, des suiveurs, des 

pêcheurs de d'hommes. 
 

M.P. 

 

 

Cloyd et Maggie 

La province "Couleurs 

d'Asie" réunit l'Inde, la Ma-

laisie, le Pakistan, les Phi-

lippines et Singapour. 

 

− Inde : 1 communauté 

− Malaisie : 1 

− Pakistan : 1 

− Philippines : 7 

− Singapour : 2 
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J e pourrais vous parler du repas Eucharis-
tique qui, à chaque messe, nous permet 
de faire corps avec le Christ. Ce repas est 

le cœur de notre vie de chrétiens. Mais je vais 
vous parler de deux autres repas qui ont chan-
gé ma vie. 
 Décembre 1979, François, un ami prêtre du 
diocèse de Bordeaux1, chez qui j'habitais, m'a 
dit : "Ce soir je participe à un temps de ren-
contre avec des personnes handicapées men-
tales et des jeunes. Il y a un temps de prière et 
un repas partagé. Si tu veux venir..."  Comme 
je n'avais rien de prévu, j'y suis allé.  Ce fut ma 
première rencontre "Foi et lumière". Pendant 
ce dîner, je me disais : voilà un groupe où on 
n'a rien à prouver. Ce qui compte ce n'est pas 
ce que l'on fait, nos diplômes, notre savoir. Ce 
qui se vit c'est un "être avec", être ensemble 
tout simplement, sourire, fêter un anniversaire 
avec un simple gâteau, faire attention à l'autre. 
A cette époque je me posais beaucoup de 
questions sur mon avenir : quel travail, où al-
lais-je vivre ? Pourrais-je rencontrer quelqu'un 
qui m’aime en étant aveugle ? Passerais-je ma 
vie seul ? Ce repas a changé ma vie, j'ai réalisé 
que j'avais quelque chose à donner avec mes 
forces mais aussi mes faiblesses, mes richesses 

mais aussi mes manques. J'ai découvert ce soir-
là que ce que le Seigneur souhaite c'est un 
cœur à cœur avec nous. Même les personnes 
les plus fragiles peuvent vivre ce cœur à cœur. 
Il est grand le mystère de la Foi ! Nous le chan-
tons à chaque messe. J'ai commencé à le dé-
couvrir ce soir-là. Foi et lumière a édifié ma 
vie, notre vie de couple. Foi et lumière m’a 
conduit au diaconat. 
 Juin 1992. Repas de fin d'année de l'équipe 
paroissiale. En chemin : petite dispute avec 
Marie-Catherine pour une broutille. Marie-
Catherine me dit : "Si un jour on te demande 
d'être ordonné diacre, on aura intérêt à chan-
ger notre quotidien." Et c'est ce soir-là, pen-
dant le repas, que l'équipe paroissiale m'a in-
terpellé, et m'a invité à réfléchir au diaco-
nat. Dieu ne manque pas d’humour ! Il nous 
appelle avec nos forces et nos faiblesses !  Nous 
avions parlé plusieurs fois du diaconat en 
couple. C'était un des thèmes du synode diocé-
sain auquel j'avais participé et nous nous inter-

Témoignage 

Deux repas  
qui ont changé ma vie 

André Haurine est diacre permanent. 
André est non voyant. Il a été aumô-
nier de la province "Ile de France 
Ouest" de 2014 à 2020. Il est aujourd'hui 
aumônier national pour les neuf pro-
vinces de France. A l'occasion du jubilé 
d'argent de son ordination il y a 25 ans, 
il témoigne de son chemin. 

1 Voir l'article sur le Père François dans le "Hisse et Ho !" 
N°53, page 16 
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rogions, comme d'autres couples, j'espère, sur 
notre vie de Foi, sur notre relation à Dieu et 
sur nos engagements. Y penser est une chose, 
se mettre en chemin suite à une interpellation, 
ça bouscule. Beaucoup de questions survien-
nent. Qu'est-ce que c'est vraiment le diaco-
nat ? Qu'est-ce que cela va changer dans ma 
vie, dans notre vie de couple, pour nos en-
fants, pour notre vie de Foi. Être ordonné 
diacre, pour quoi ? J'ai indiqué ce soir-là à 
l'équipe paroissiale que j'allais réfléchir, et que 
je leur demandais de garder cette interpella-
tion secrète, ce que l'équipe a très bien fait. 
Nous avons appelé quelques amis, dont Fran-
çois, mon ami prêtre, pour qu'ils portent cette 
interpellation dans la prière. Dès le lendemain, 
j'ai pris contact avec notre évêque, Mgr Fa-
vreau, pour parler avec lui de cette interpella-
tion. Pouvait-il envisager de m’ordonner étant 
une personne handicapée ? Oui, après ce repas 
notre vie de couple a été bousculée, nous nous 
sommes mis en chemin, j'ai été ordonné le 
25 mai 1997. 
 Pour l'avoir expérimenté plusieurs fois, je 
crois que les repas sont de bons lieux pour in-
terpeler. Il y a la convivialité, la confiance, un 
climat d'écoute. On peut prendre un peu de 
temps pour parler, poser quelques questions, 
échanger. On n'a pas à répondre aussitôt. Pen-
sez au repas si vous avez un appel à faire, une 
question à poser, un service à demander, une 
mission à confier pour l’Eglise. 
 Voilà deux repas qui ont changé ma vie. 
Quarante-trois ans de présence à Foi et lu-
mière, vingt-cinq ans d'ordination, j'ai beau-
coup de chance. Le Seigneur me comble 
chaque jour, il me soutient dans les moments 
difficiles et il y en a !  
 Merci à Marie-Catherine pour son soutien 
et son accompagnement de chaque jour dans 
mon ministère. Merci pour ces deux oui, celui 
du 24 avril 1982, jour de notre mariage, et celui 
du 25 mai 1997, jour de mon ordination. 

 

André  
et Marie-Catherine, 

audience du 2  
octobre 2021 

pour les 50 ans de 
Foi et Lumière 

Dans leur communauté "Graine de Moutarde" 
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A  l'occasion de la Journée internationale 
des personnes handicapées, le pape 
François parlait de la possibilité de con-

fier des ministères, comme celui d'enfant de 
chœur ou de catéchiste, à des personnes ayant 
un handicap, pour qu'elles soient actives dans 
la communauté chrétienne. 
 Ce mot est resté gravé dans mon cœur. Je 
suis catéchiste et accompagne un groupe de 
futurs confirmants. Depuis des années, je fais 
partie de la communauté Foi et Lumière de 
Gratosoglio. C'est là que j'ai rencontré Nora et 
Paola lors des rencontres mensuelles. 
 Nora Buccheri a 62 ans, elle a un handicap. 
Elle vit seule depuis le décès de sa mère. Elle a 
travaillé pendant de nombreuses années, mais 
plus maintenant, malheureusement. Paola Co-
lombo est une femme trisomique de 52 ans. 
Elle travaille à temps partiel dans un super-
marché à Milan et vit dans un appartement 
proche de la famille de sa sœur. 
 La spiritualité de Foi et Lumière nous a 
nourris, a nourri notre croissance et notre foi, 
ainsi que la paroisse de Marie Mère de 
l'Église. Paola et Nora sont devenues des 
femmes de foi : fidèles à la prière et à la lecture 

de la Parole, Jésus est pour elles un ami, vi-
vant et vrai, à suivre et à aimer. 
 En 2021 nous avons organisé un camp avec 
un groupe composé de jeunes de Foi et Lu-
mière et de jeunes confirmés. Ce fut une ex-
périence intense qui a créé de belles ami-
tiés. Dans le cheminement proposé, les cha-
rismes de Paola et Nora se sont révélés : leur 
capacité à animer le groupe était évidente 
pour tout le monde ! L'exhortation du pape 

Témoignage 

Spécialité ? Catéchistes 

Liliana Ghiringhelli, coordinatrice de la province "Fleuve de Paix" nous ra-
conte comment les dons de Paola et Nora se sont révélés et comment elles sont 
devenues catéchistes pour répondre à l'appel du pape, que les personnes qui ont 
un handicap puissent avoir une mission active dans l'Eglise. 

Paola et Nora 
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François m'est alors revenue à l'esprit et j'ai 
demandé à Nora et Paola si elles voulaient être 
catéchistes. Elles ont répondu avec enthou-
siasme. 
 J'en ai parlé avec mon curé et les caté-
chistes : eux aussi ont chaleureusement ac-
cueilli la proposition. Puis, en octobre lors de 
l'audience avec François pour les 50 ans de Foi 
et Lumière, quand ce fut mon tour de parler 
avec le Pape, je n'ai pas raté l'occasion et je lui 
ai dit que le lendemain Paola et Nora rece-
vraient un mandat des catéchistes à Milan. Il 
était très content et m'a remercié. 
 Pour Nora et Paola, c'est une grande 
joie. Après un an de ministère, Nora a senti 
"fortement la responsabilité d'accepter la mis-
sion d'enseigner la Parole de Dieu aux en-
fants. Avec Rita, nous nous sommes plongées 
dans l'explication de la Bible aux enfants qui se 
préparent à la confirmation. Une fois, j'ai tenu 
seule un groupe : nous avons diffusé une vidéo 
dans laquelle des enfants ukrainiens parlaient 
de la guerre. Ils ont écrit leurs sentiments sur 
une feuille de papier. Nous avions lu la para-
bole du Bon Samaritain : les enfants m'ont sur-
prise par ce qu'ils avaient écrit… L'engagement 
du catéchisme me rappelle le mien pour la 
Confirmation et combien il est important de 
conduire les enfants à Dieu sur le chemin de la 
vie." 
 Paola remercie Jésus de lui avoir donné la 
possibilité d'être catéchiste car : "Le Seigneur 
me donne tant de foi… Les premiers jours je ne 
savais pas comment faire ; puis j'ai parlé sim-
plement aux enfants, ils se sont tus et m'ont 
écoutée." 
 Moi aussi, je peux témoigner que lorsque 
Nora et Paola parlent, les enfants se taisent et 
écoutent. Sans explications particulières, les 
enfants savent que Nora et Paola ont leurs spé-
cialités, les apprécient et savent qu'elles valent 
la peine d'être écoutées. 
 
 
 

Liliana Ghiringhelli  
Coordinatrice de la province "Fleuve de Paix" 

La province "Fleuve de paix" réunit  
l'Italie Nord et la Galilée 
 
• Italie Nord : 17 communautés 
• Galilée : 2 communautés 
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Témoignage 

Tu nous a appelés 
à te suivre 

Après avoir participé à une retraite en ligne, organisée par la Ferme de Trosly 
(Centre spirituel de l'Arche) et prêchée par Tim Buckley sur la prière de Foi et 
Lumière, Valerie Jaques (vice-coordinatrice internationale pour l'Asie a souhai-
té relever le défi pour les provinces d'Asie qu'elle accompagne.  Les trois pro-
vinces sont "Lumière de l'Orient" (Corée du Sud, Hong-Kong, Japon, Taïwan), 
"Couleurs d'Asie" (Inde, Malaisie, Pakistan, Philippines, Singapour) et enfin 
"Croix du Sud" (Australie, Nouvelle Zélande, Nouvelle Calédonie). 

N otre 50ème anniversaire a été célébré de 
manière spirituelle avec une retraite 
organisée par La Ferme de Trosly du 10 

au 16 octobre 2021 guidée par Tim Buckley. 
Quelques-uns d'entre nous, de Malaisie (5), 
Singapour (3), Philippines (1), Corée (1) et 
Hong Kong (1), ont répondu à cet appel à se 
renouveler dans la spiritualité de Foi et Lu-
mière. La retraite a été un beau moment de 
réflexion à l'écoute de l'appel de Jésus qui nous 
a rappelé ce que Foi et Lumière signifie pour 
nous dans notre vie personnelle, nos amitiés et 
notre communauté. Comme il a été dit aux 
pèlerins en 1971 : "Faites tout ce que l'Esprit 
Saint vous inspirera", la retraite a allumé un 
feu qui a poussé La Ferme, Tim Buckley et moi
-même à réorganiser cette retraite et à la tra-
duire dans les langues de l'Asie. Tim a préparé 
les textes en anglais et j'ai encouragé cette re-
traite dans les provinces que j'accompagne et 
qui ne sont pas toutes anglophones.  
 Nous avons commencé la préparation avec 
l'équipe de la province de Lumière d'Orient. 
Les défis étaient nombreux car c'était l'époque 
de la pandémie. Nous avons eu de nombreuses 
discussions sur la manière dont cette retraite 

serait financée. Finalement, l'équipe provin-
ciale a pris la décision que la retraite serait 
organisée et la nouvelle a été annoncée.  
 Le travail de traduction a commencé en 
Corée sous la direction de Tatiana Yang et 
Sung Mi Kwak. Parallèlement, Gracy Tong et 
Vicky Leung, à Hong Kong, ont travaillé à la 
traduction en chinois, compte tenu des varia-
tions dialectales entre le cantonais, qui est la 
langue de Hong Kong, et le mandarin, qui est 
la langue de Taiwan. Avec l'aide de Maggie 
Rivera aux Philippines, elle a trouvé des vo-
lontaires qui ont aidé à la traduction en phi-
lippin. 
 J'ai été impressionnée par le nombre de 
participants. Pour la province de Croix du 
Sud : 7 personnes de Nouvelle-Zélande et 3 
personnes d'Australie ont rejoint la semaine 
de retraite en anglais. Aux Philippines, 12 per-
sonnes ont participé à des groupes de partage 
en ligne en philippin après la semaine de re-
traite en anglais. Nous avons eu 18 personnes 
de Corée dans 4 groupes de partage, 10 de 
Hong Kong dans 3 groupes et 4 de Taiwan 
dans un autre groupe. Nous avons modifié la 
structure de la retraite pour la province Lu-
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mière d'Orient, passant de réflexions quoti-
diennes à des réflexions hebdomadaires en 
groupes de partage. Ce fut une belle expé-
rience pendant tout le Carême. La retraite s'est 
achevée à Pâques sur le thème : "Aide-nous à 
vivre de ta Résurrection." 
 62 personnes venant des 3 provinces d'Asie 
ont rejoint la retraite. Voici quelques-unes de 
leur réflexions : 
• Cela m'a apporté un éclairage spirituel. Une 

façon renouvelée de vivre (une résurrection) 
la vie dans sa plénitude qui nous réconforte 
et nous ouvre un chemin de vie.  

 Serena Yeow, Malaisie 
 

• La meilleure partie de la retraite : les ré-
flexions quotidiennes. La prière de Foi et Lu-
mière me rappelle ce que signifie d'appartenir 
à une communauté et je remercie Dieu pour 
cette merveilleuse communauté internatio-
nale.  
Luisa Lowe, Malaisie 

 

• Cette retraite m'appelle à transformer mon 
cœur pour sortir de mon confort, accepter 
mes faiblesses et mes blessures, m'ouvrir à la 
guérison afin de pouvoir la trouver parmi les 
plus pauvres de la communauté.  

 Diana Low, Singapour 
 

• J'ai compris cette prière en profondeur. Elle 
nous aide à mieux communiquer avec les 
autres dans leurs moments de joie et dans 
leurs difficultés.  
Maggie Rivera, Philippines 
 

• Pendant la retraite, j'ai appris à pardonner et 
à aimer Jésus.  
Nellie Baldovino, Philippines 

 

• J'ai fait un pèlerinage intérieur. Nous ne 
sommes pas seuls. Il y a des frères et des 
sœurs dans le monde entier qui sont avec 
nous dans cette aventure de Foi et la Lu-
mière. Ce pèlerinage m'a transformée. Je vais 
continuer à m'engager : "Jésus, je veux te 
suivre".  
Gracy Tong, Hong Kong 
 

• Je rends grâce à Dieu d'avoir traduit les 
textes de Tim en chinois, afin que les partici-
pants puissent tout comprendre. C'est ce 
temps de traduction qui m'a le plus apporté. 
Vicky Leung, Hong Kong 

 

Images pour aider à la réflexion  
dans les groupes de partage, faites par la Corée 

• Cette retraite a profondément ouvert notre 
cœur les uns aux autres. Tout le monde a 
partagé et le Saint-Esprit était là. 
Cherry Chong, Hong Kong 
 

• J'ai senti que c'est dans nos communautés 
que l'on vit vraiment l'Evangile et je rends 
grâce pour cette grande famille.  

 Tatiana Yang, Corée du Sud 
 

• J'ai compris plus profondément les difficultés 
et les souffrances des parents. Jésus est si 
proche de nous.  

 Clara Cheon, Corée du Sud 
 

• Une paix intérieure m'a envahie quant au 
plan de Dieu sur moi et la certitude que son 
Esprit est toujours avec moi.  
Pamela Barker, Australie 

 

• Tim nous a montré un trésor. "Apprends-
nous à te suivre" m'a donné un regain d'éner-
gie et d'engagement.  
Mary de Leijer, Nouvelle-Zélande 

 

Enfin, cette retraite a apporté un cadeau. 
Une dame coréenne nous a rejoint en appre-
nant son existence par Sam et Bert du Luxem-
bourg ! Elle fait maintenant partie d'une com-
munauté et est prête à partager son don des 
langues comme interprète ou traductrice. Elle 
a dit… Nous sommes des compagnons de route 
sur ce chemin de vie avec les pauvres et les plus 
faibles. 
 Avec une âme renouvelée, nous déposons 
nos communautés, nos provinces et nos vies 
entre les mains de Dieu et nous poursuivons 
notre voyage en messagers de la joie. 

 
Valerie Jaques 

Vice-coordinatrice internationale  

Images pour aider à la réflexion  
dans les groupes de partage, faites par la Corée 
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A ujourd'hui est une journée spéciale 

pour moi. 

 Le deuxième samedi de septembre, 

il y a 40 ans, j'ai assisté à ma première réunion 

Foi et Lumière après y avoir été invitée pen-

dant plus d'un an ! Je me suis tout de suite sen-

tie chez moi, moi et mon gros ventre. Sept se-

maines plus tard, je donnais naissance à mon 

plus jeune fils, Peter. 

 Environ cinq ans plus tard, nous avons orga-

nisé une retraite œcuménique Foi et Lumière 

pour les membres des communautés de Suède 

et du Danemark à Magleås au Danemark. Plu-

sieurs membres de notre communauté y ont 

participé.  

 Le thème était l'amitié.  Nous avons fait des 

dessins et les avons envoyés dans le monde 

entier (peut-être que certains d'entre vous en 

ont reçu un ?) Peter a vu les dessins et a dit : 

"Ce dessin avec les palmiers est pour notre 
reine". J'ai pensé, pourquoi pas, et je l'ai en-

voyé à la reine Margrethe II qui fêtait ce jour-là 

son 50ème anniversaire de règne.   

 J'ai écrit à la Reine en lui disant que nous 

étions œcuméniques, suédois et danois et en 

lui expliquant ce qu'était Foi et Lumière. La 

Reine elle-même avait une mère suédoise et 

luthérienne et son défunt mari, est né catho-

lique. 

 Nous avons reçu une lettre de remercie-

ment de la Reine, écrite par son secrétaire. 

Quand mon mari Werner s'apprêtait à lire, Pe-

ter a dit : "Papa, lave-toi les mains avant". 
 Dieu vous bénisse tous. 

INGE SWITON 
Coordinatrice de la communauté "Vesterbro" 

Témoignage 

Une journée spéciale ! 

Peter et moi, lors d'une des retraites à Magleås  

Le Danemark fait partie de  la province "Aurores Boréales" qui réunit également l'Estonie, 

la Suède et la Norvège. 

• Danemark : 2 communautés 

• Estonie : 2 

• Suède : 6 

• Norvège : 12 
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L 
a grande fête des 50 ans de Foi et Lu-
mière aura duré près de deux ans, 
comme en 2011-2012, mais pas pour 

les mêmes raisons. Cette fois, c’est un mé-
chant virus qui nous a empêchés de fêter notre 
jubilé comme nous l’aurions souhaité ! Les 
dernières célébrations jubilaires ont eu lieu à 
Alexandrie, Fatima et Lourdes, et terminent 
ainsi un grand festival de pèlerinages tous 
aussi réussis les uns que les autres. 
 J’aurai participé à deux pèlerinages, bien 
différents l’un de l’autre. Le premier était une 
grande première, un pèlerinage par Zoom ! Il 
a eu lieu le jour de la Pentecôte 2021, soit 50 
ans et 50 jours après celui de 1971. Il était 
organisé par la province Couleurs d’Asie. J’ai 
pu revoir des visages amis et j’en ai été très 
heureux ; mais rien ne remplace un contact 
"en vrai", une embrassade virtuelle ne sera 
jamais comme celles que l’on se donne à Foi 
et Lumière ! Le second pèlerinage, un vrai, a 
eu lieu à Lourdes fin octobre 2022, comme en 
1971, avec plus de 3000 pèlerins venus de 
France et de Belgique. On ne peut le compa-
rer à celui de 1971 (12000 pèlerins venus de 
15 pays) ou à celui de 2001 (16000 pèlerins 
venus de 73 pays), mais ce fut un temps in-
croyablement riche en rencontres ou en re-
trouvailles. 
 Le thème était, comme pour tous les autres 
pèlerinages, "un trésor à partager". Nous 
avons donc participé à une grande chasse au 
trésor pour tenter de découvrir les clés de ce 
trésor. Elles n’étaient pas très compliquées à 
trouver, car elles sont toujours très présentes 
dans nos rencontres de communauté : amour, 
joie, paix, patience, bonté, bienveillance, dou-
ceur, maîtrise de soi, fraternité, compassion, 
pardon, enthousiasme, courage, prière et con-
fiance. On y retrouve, sans surprise, huit des 
neuf fruits de l’Esprit (Ga 5, 22-23) qui 
souffle régulièrement dans la voile de la petite 
barque de Foi et Lumière (le thème de la ren-
contre internationale de 2008 était "dans le 
sillage de l’Esprit" et nous avions alors ajouté 
une voile à notre barque). L’Esprit a soufflé 

très fort à Lourdes et je crois que, parmi toutes 
les clés de notre trésor, il y a un 
"passepartout", qui est l’enthousiasme 
(étymologiquement, cela signifie un transport 
de l’âme d’inspiration divine). Il suffisait de 
regarder les visages, les sourires de chacun, 
pour voir combien cet événement a comblé de 
joie tous les pèlerins. Le programme était 
chargé, mais, même si la fatigue pouvait appa-
raître à certains moments, elle était vite ou-
bliée dès qu’il s’agissait de chanter, de danser, 
de prier, de participer à toutes les activités 
proposées. Les chants du pèlerinage ont été 
maintes fois repris : Viens danser avec moi ; 
Merci, Jésus ou Foi et Lumière a 50 ans, sans 
oublier Amis, chantons notre joie, qui a été 
entonné, à la grande joie de tous, par… Marie-
Hélène Mathieu qui a tenu à être avec nous 
pour cette grande fête. A 93 ans, elle nous a 
montré combien elle était heureuse d’être ve-
nue à Lourdes - encore une fois - pour être 
avec son enfant chéri, Foi et Lumière.  
 Nous avons aussi été privilégiés d’avoir 
avec nous notre évêque référence, Monsei-
gneur Jacques Benoit-Gonnin, qui a tenu à 
être présent pendant tout le temps du pèleri-

Pour notre réflexion, Ghislain du Chéné 

 

    Et maintenant ? 
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nage. Il nous a parlé avec simplicité et je 
pense que nous lui avons fait autant de bien 
que lui nous en a fait. Événement magnifique, 
temps de grâce, le cœur fond, sont des mots 
qu’il a employés ; mais surtout, il a dit aux 
personnes ayant un handicap : "Votre mission 
est immense. Vous aidez l’humanité à être 
plus humaine, vous nous dites : si vous m’ac-
cueillez, vous accueillez Jésus, si vous m’éli-
minez, vous éliminez Jésus !" 
 Au bout de ces si belles journées pleines de 
force, d’amour et de joie, nous sommes deve-
nus des temples du Saint Esprit ! Mais tout 
événement, aussi beau soit-il, a une fin. Il faut 
fermer les valises et reprendre le train, le car, 
la voiture pour rentrer à la maison. Comment 
peut-on faire après un tel événement pour re-
tourner à la vie d’avant ? Ça paraît impos-
sible ! Nous ne sommes pas venus à Lourdes 
pour une commémoration, pour seulement 
nous souvenir de ce qui s’était passé en 
1971… nous étions à Lourdes pour aller à la 
source de Foi et Lumière, pour comprendre 
comment ce pèlerinage a mis le feu au monde 
et s’est propagé jusque dans près de 90 pays 
sur les 5 continents, comment, encore aujour-
d’hui, des provinces et des communautés 
naissent comme en Afrique de l’Ouest. Et 
nous repartons en mission pour porter ce feu, 
notre trésor autour de nous, pour dire que Foi 
et Lumière peut faire du bien à tant de fa-
milles, d’amis et d’aumôniers qui nous atten-
dent. Alors, nous allons nous mettre en route 
sans tarder. L’Esprit a soufflé très fort à 
Lourdes et Il va nous aider dans notre mis-
sion : faire connaître Jésus, comme l’ont fait 
les premiers apôtres quand ils ont quitté les 
bords du Jourdain après le baptême de Jésus. 
Nous, nous étions au bord du Gave, et nous y 

avons rencontré Jésus, grâce à Bernadette, 
grâce à Loïc et Thaddée, ces "petits" qui ont 
permis de changer tant de choses à Lourdes, 
en 1858 et en 1971. Oui, allons témoigner et 
partager notre trésor ! La dernière soirée fut 
plus calme et des nouveaux chants sont arri-
vés comme sur la pointe des pieds : Ne crains 
pas, je suis ton Dieu. C’est moi qui t’ai choisi, 
appelé par ton nom. Tu as du prix à mes yeux 
et je t’aime. Ne crains pas, car je suis avec 
toi. Ces paroles inspirées par le livre d’Isaïe 
ont dû résonner longtemps dans la tête des 
pèlerins dans la courte nuit qui a suivi. Et 
chacun a pu commencer sa route de retour 
avec en tête la certitude d’être aimé de Dieu, 
qu’Il sera toujours avec nous pour accomplir 
la mission qu’Il nous confie : faire connaître 
la bonne nouvelle de Foi et Lumière autour de 
nous,  à temps et à contretemps, aller annon-
cer l’Évangile de la petitesse, celui dans le-
quel résonnent tout particulièrement les pa-
roles de Jésus qui nous touchent comme : "Si 
vous ne changez pas pour devenir comme les 
enfants, vous n’entrerez pas dans le royaume 
des Cieux." (Mt 18, 3). 
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Nouvelles de l'international  

 

 Syrie 
Claude Semaan de Homs 
succède à Alaa Khlaf 
comme coordinatrice de 
la province Syrie. 

 
 

Campo Belo (Brésil Centre) 

Là aussi une nouvelle équipe (de gauche à 
droite) : Eunice Ripani, Milton Oliveira Do 
santos , Maria da Gracias Ferrei-
ra  (coordinatrice provinciale) succède à Sabri-
na Nalon, María-Lucia Cirino (Trésorière, Lu-
ciana Matheus  et Elvira Gomero (vice-
coordinatrice internationale).     
 

Renaître (Brésil Nord Est) 
José Luis et Ana Luzia Sebastiao, succèdent à 
Denisson Vieira comme coordinateurs de la 
province. Elvira leur remet la flamme de Foi et 
Lumière. 

 

 

Un grand merci à chacun :  
aux anciens et aux nouveaux ! 

Une nouvelle province :  
Notre Dame d'Afrique, la Savane  

 

En septembre dernier, une trentaine de per-
sonnes, venant du Bénin, Burkina-Faso, Came-
roun, Côte d'Ivoire, Nigéria, Togo et Répu-
blique Centrafricaine se sont retrouvées à 
Yaoundé (Cameroun) pour une session de for-
mation, la création d'une nouvelle province et 
les élections des nouveaux coordinateurs au-
tour de Maria-Silvia Tavares et Marie-France 
Violette. 

Maria-Silvia, Sœur Anne-Marie Ngono 
(Cameroun), Père Séraphin Zoga (aumônier 
provincial, Rép. Centrafricaine), Caroline Ella 
Ouedraogo (Burkina Faso), Claude Assossou 
(coordinateur provincial, Bénin), Clotilde Kpa 
(Trésorière, Côte d’Ivoire), Henriette Magou-
koum (Cameroun) et Marie-France. 
 

Couleurs d'Asie 
(Inde, Malaisie, Pakistan, Philippines,  

Singapour) 

Cloyd Villegas succède à Margarita Rivera 
comme coordinateur provincial. 
Quelques membres de l'équipe : Cloyd   
(Philippines), Catherine Yapp (secrétaire, Phi-
lippines), Maridel Valencia (Philippines), Rose 
Cadapan (Trésorière, Philippines). 
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Agenda international 
 

• 2 décembre, retraite de l'Avent pour les communautés de Lituanie 
• 4 décembre, assemblée de la province "Kimata" (1) (Chypre, Grèce, Italie Centre,            

Albanie), Rome 
• 10 décembre, pèlerinage des communautés du Mexique à Notre Dame de Guadalupe 
• 10-12 décembre, réunion de l'équipe de coordination internationale et du conseil d'admi-

nistration de Foi et Lumière international, Zoom. 
• 18 décembre, assemblée de l'association provinciale "Terra et Mare" (Espagne Est), Zoom 
• 15 janvier, assemblée de la province Kimata (2), Rome 
• 21 janvier, conseil provincial "Liban Sud, Jordanie" 
• 4 février, Fête de la Lumière pour les communautés de "Terra et Mare" 
• 5 février, Fête de la Lumière pour les communautés de "Luzitana" Vermoim Maia,  

Portugal 
• 5 février, Fête de la Lumière pour les communautés de la province "Kimata", Rome 

 

Solidarité internationale 
 

 Des projets à soutenir 
• La rencontre internationale et l'assemblée générale de Strasbourg (juillet 2023) réuniront 

plus de 150 responsables du monde entier. Il est donc essentiel que les représentants de 
tous les pays puissent être présents, en commençant par ceux qui rencontrent le plus de 
difficultés et qui sont les plus isolés. Beaucoup de pays sont trop pauvres pour pouvoir 
assumer la charge de la participation de leurs responsables à cette rencontre. De nom-
breuses communautés se sont mises au travail et font preuve de beaucoup d’imagination 
et de courage pour récolter des fonds afin de permettre aux délégués d’Afrique, d’Asie, 
d’Europe de l’Est, du Moyen Orient, d’Amérique Centrale et d’Amérique du Sud de parti-
ciper à cette rencontre internationale. Mais cela ne suffira pas. 

 
Tous les dons sont les bienvenus, même les plus modestes ! 

https://www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don/rencontre-internationale-de-foi-et-lumiere-2023 
 

A quoi a servi la solidarité internationale en 2022 ? 

• Assemblée de la province de "Renascer" (4-6 novembre 2022) : 2 080 €. 

Vous voulez faire un don ? 
 

Si vous êtes imposable en France, vous 
bénéficiez d'une réduction d'impôt sur 
le revenu égale à 66% du montant de 
votre don, dans la limite de 20% de 
votre revenu imposable. 
www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don 
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❖  Album de famille         ❖ 

Nouvelles de la province 

"Aurores Boréales" 

L'Assemblée provinciale a re-

connu la communauté "Ling-

hem Perlan" en septembre 

après une année de probation. 

Il y a maintenant six commu-

nautés en Suède.  

 La Communauté "Gellavarre" 

était en probation depuis envi-

ron un an, mais elle a souhaité 

quitter le mouvement. 

 En Norvège, la communauté 

d'Ål a quitté Foi et Lumière au 

printemps dernier car elle 

n'avait pas de nouveau coordi-

nateur et il reste peu de 

membres qui veulent conti-

nuer dans la communauté.  

D'autres personnes en Nor-

vège ont découvert Foi et Lu-

mière et veulent démarrer une 

communauté dans le sud de la 

Norvège, à Farsund. 

  

Birgitt Aarrestad 
Coordinatrice provinciale 

 

 

Courageuse Ukraine 

Nous avons commencé une 

nouvelle année Foi et Lumière 

en Ukraine. 24 communautés 

ont eu des camps d'été et nous 

avons planifié les événements 

de l'année à venir. 

Nous avons appris à vivre avec 

la guerre. 

Maintenant les alertes aé-

riennes ne sont plus aussi fré-

quentes qu'avant. 

Tous les lundis et jeudis, nous 

continuons à prier sur zoom. 

Grâce à Dieu, presque toutes 

nos communautés ont des ré-

unions chaque mois. 
 

Oksana Lipetska 
Coordinatrice pour l'Ukraine 

cap, fragilité, difficultés de 

langage entre membres de 

pays différents, inexpérience, 

distance physique - se trans-

forme en don, en entraide, en 

découvertes, en maturation, 

en chaleureuse proximité. Et, 

même lorsque la tâche 

semble au-delà de vos capaci-

tés et de vos connaissances, 

cette merveilleuse commu-

nauté qu'est Foi et Lumière 

obtient des résultats inatten-

dus. 

Nous avons suivi un chemin 

avec des directives précises et 

expérimentées, cela a rendu 

tout plus facile ! 

Pour ceux qui font partie de 

l'équipe de coordination, le 

carnet de route est un outil 

très utile pour organiser des 

rencontres et cette année, 

c'est tout le résultat des com-

munautés italiennes (et pas 

seulement) : alors s'il vous 

plaît... utilisons-le, aussi parce 

qu'il est un produit made in 

Italie, à 0 kilomètre ! 

Maintenant nous sommes 

partis pour une nouvelle an-

née ensemble ! 

 

Antonietta Pantone 

L'aventure  

du carnet de route 

C'est en novembre 2021 que 

l'aventure du carnet de route 

a commencé avec une belle 

équipe. Nous avons dû tra-

vailler à distance avec des 

personnes des trois pro-

vinces d'Italie et Corinne Cha-

tain, secrétaire générale, 

guide et coordinatrice de 

tous les travaux. 

Nous sommes partis des 12 

points de réflexion élaborés 

par Don Marco Bove sur la 

base du discours du Pape 

François à la délégation inter-

nationale de Foi et Lumière 

(2 octobre 2021) : partir de 

ces chemins que Foi et Lu-

mière est appelé à parcourir 

et de la parole du Saint-Père 

nous avons d'abord réfléchi 

ensemble puis chacun dans 

sa province pour essayer de 

trouver des idées de prières, 

de jeux et de partage qui, 

c'est le plus excitant, seront 

utilisés dans toutes les com-

munautés Foi et Lumière du 

monde : une belle façon de 

se sentir unis malgré les dis-

tances et les différences. 

Nous avons pu impliquer 

d'autres amis et ainsi donner 

vie à un véritable travail 

d'équipe… C'était vraiment 

sympa de partager des idées 

et des propositions avec nos 

amis chypriotes, grecs et al-

banais. 

Pour la plupart d'entre nous, 

c'était une première expé-

rience. Mais, comme il arrive 

toujours à Foi et Lumière, ce 

qui apparaît communément 

comme une limite - handi-
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La lettre  
de Marie-Hélène 

LE PILIER DE LA MISSION : 
LES RENCONTRES INTERNATIONALES 

L 
es rencontres internationales, ce sont les 
retrouvailles de toute la famille à inter-
valles réguliers. Elles se sont d'abord te-

nues tous les ans. Le temps entre chaque ren-
contre s'est allongé au fur et à mesure que le mou-
vement a grandi. 
 A partir de 1982 (Wetherby, en Angleterre), ce 
fut tous les deux ans. En 1986, à Saint Domingue, 
nous avons décidé d'un intervalle de quatre ans, 
puis, en 2008 à Lourdes, de cinq ans. 
 Au jour "J", à la célébration d'accueil, ils sont 
tous là : responsables de pays ou de province avec 
le conseil international. Scénario identique en 
bien des points. Même étrange disparité des 
membres, mêmes obstacles surmontés pour arri-
ver aux lieux dits… Identique et pourtant radica-
lement nouveau, avec l'éblouissement de la céré-
monie d'ouverture. Comme neige au soleil, dispa-
raissent le harassement, le souvenir des soucis 
laissés au pays quand jaillit le chant fédérateur, 
"Amis, chantons notre joie, tous les pays sont ras-
semblés". 
 Qu'allions-nous vivre ? Une célébration d'ac-
tion de grâces pour tout ce qui se vit dans chaque 
pays, une prière d'intercession pour tant de souf-
frances un peu partout, une réflexion sur les at-
tentes de Dieu sur nous et les attentes des 
hommes, ainsi qu'un retour aux sources, un nou-
vel élan pour demain. 
 Sont aussi prévus des ateliers de formation, 
des célébrations, des temps de fête. On réserve un 
grand moment à l'assemblée générale, pour le bi-
lan des activités et des finances, pour fixer les 
priorités du mouvement pour les cinq ans à venir, 
et enfin les élections des membres du conseil 
d'administration et du coordinateur international. 

 Ces rencontres, régulières depuis 1971, ont 
marqué en profondeur l'histoire de Foi et Lu-
mière. Elles avaient abouti notamment, lors de 
celle de Wetherby en 1982, à ce que nous don-
nions une Charte et une Constitution. 

 
 

(Lire l'essentiel de ces rencontres dans "Plus ja-
mais seuls", chapître : Garder l'unité et se ressou-
cer). 

La prochaine rencontre internationale sera accueillie par la province France Est et se 
tiendra du 4 au 12 juillet 2023. Deux délégués de chaque province représenteront toutes 
les communautés Foi et Lumière à travers le monde. Mais quel est le sens de cette ren-
contre ? Marie-Hélène nous en rappelle l'historique. 

 
Quelques dates clés 

 
• Rome 1984 : Au cœur de l'Eglise univer-

selle 
• Saint Domingue 1986 : Accueillis par les 

plus pauvres 
• Edimbourg 1990 : Transmettre le flam-

beau 
• Varsovie 1994 : Quand Foi et Lumière 

respire à deux poumons 
• Québec 1998 : Avance au large 
• Rome 2002 : Accueillis par un pape han-

dicapé 
• Madrid 2006 : Elargis l'espace de ta 

tente, une pause pour faire du neuf 
• Lourdes 2008 : Dans le sillage de l'Esprit, 

une Constitution pour aujourd'hui. 
• Lourdes 2011 : l'envoi de quarante pèleri-

nages comme messagers de la joie 
• Leeds 2013 : Appelés à porter du fruit 
• Beyrouth 2018 : Dans les pas de Jésus 



28 

 

 

 

Ne crains pas 
petit troupeau  
car ton Père  
a trouvé bon  

de te donner le royaume 
 
 

Luc 12, 32 


